

Bolivar a los constituyentes de Colombia:
Me permitiréis que mi último sea el
recomendaros que protejáis la Santa Religión
que profesamos y que es el manantial abun-
dante de las bendiciones del cielo.
De su postrer mensaje a la Asamblea
Constituyente de Colombia, el 30 de Enero
de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organo de la "L. A. S. C."

Es deber de todo católico de
instruirse en religión, pues
sólo así podrán ser facilm-
te relutados los errores y ca-
lumnias que propagan los
enemigos de la Iglesia Cató-
lica, con el fin de engañar a
los ignorantes.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson

Oficina: 150 vagón al Sur del
Colegio de Britas.

Teléfono 1131
Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 30 DE AGOSTO DE 1928

Número 2930

Un triunfo de Aires Ticos en el Teatro Nacional

El maestro Campabadal, con su generosidad de siempre, y con fina dedicatoria nos ha enviado un ejemplar de sus *Aires Ticos* y muy complacidos, al recibirlo, hemos de felicitarlo.

La edición es muy lujosa y ordenada por la Secretaría de Educación Pública que la implantará en todas las escuelas.

Aires Ticos, a raíz de haber sido arreglados, tan competente-mente por el maestro Campabadal, se lo oímos en su casa.

Y si en aquella ocasión quedamos complacidos, más lo estuvimos el sábado penúltimo al oír *Aires Ticos* ejecutado a gran orquesta en el Teatro Nacional con

motivo de la fiesta de las bachilleras del Colegio de Stas.

La selección es muy agradable y trae remembranzas del pasado y aires que se han filtrado en el alma popular.

Muy bien ha hecho el competente organista en recoger esas melodías y coleccionarlas para que sean conocidas aquí y en el exterior.

Le repetimos nuestras felicitaciones y abrigamos la esperanza que para el 15 de Septiembre que viene, presente a la Patria otras melodías de esas de sabor tico, de gusto de antaño, pero siempre hermosas, siempre agradables.

Lumen

El libro de oraciones anglicano

El que los Comunes hayan rechazado definitivamente el nuevo libro de oraciones enmendado ha suscitado en Inglaterra una agitación vivísima. La decisión del Parlamento puede tener graves consecuencias en lo tocante a las relaciones del Estado y de la Iglesia oficial.

Dícese que el Obispo de Durham va a proponer el que se suprima en el libro de oraciones el pasaje referente a la Comunión, que ha dado lugar a las discusiones, lo cual es quitar todo lo que da valor a la reforma.

Por contra el «Morning Post» afirma que una gran mayoría de Obispos tratan de proponer a la Asamblea de Obispos que adopte el nuevo libro a pesar de la actitud de la Cámara de los Comunes y aunque ello añada el diario pueda impulsar al Parla-

mento a la separación de la Iglesia y del Estado,

Finalmente, los que han vencido con sir William Jonyson Hicks, Ministro del Interior, a la cabeza, preparan una colección de oraciones con ciertas modificaciones secundarias del actual libro que no hieran las susceptibilidades de los uitraprotestantes representadas por el bajo clero y por laicos incompetentes.

No dejarán de ver los anglicanos imparciales los peligros del libre examen; ojalá que el actual conflicto dé por resultado el que perciba lo inestable del protestantismo y atraiga hacia la Iglesia Romana un gran número de los que han trabajado tanto para que la revisión del libro de oraciones se oriente en el sentido de una vuelta hacia la tradición católica.

El gobierno aristócrata de Inglaterra

Con frecuencia se dice, muy equivocadamente por cierto, que Inglaterra tiene uno de los gobiernos más democráticos del mundo. Una reciente investigación ha demostrado que en los últimos 125 años la mayoría de todos los que han formado parte del gabinete británico, han sido aristócratas de título hereditarios. De los 306 ministros habidos durante ese lapso de tiempo, 182 corresponden a los antedichos; pero, además, la aristocracia educacional inglesa aun se ha revelado mucho más fuerte todavía que la aristocracia de la sangre y del dinero en la dirección de los destinos

del imperio británico. De esos 306 ministros, 209 han egresado de las universidades de Oxford o Cambridge y el resto de las escuelas privilegiadas de Eton y Harrow. De hecho, todos los ministros que ha tenido y tiene Inglaterra han sido y son los hijos de padres ricos y de miembros de viejas aristocráticas familias, aunque hayan carecido de títulos nobiliarios. Hasta 1906 no hubo en Inglaterra un solo gabinete en el cual la nobleza no dispusiese de la mayoría de los ministros. Hasta el gabinete laborista que presidió Mac Donald tuvo tres hijos de nobles y es casi se-

Los niños gemelos

En 259,390 nacimientos habidos en Italia, se anotaron 2,586 gemelos de 2 y 44 de 3 niños. De estos últimos se registró uno por cada 6,200 alumbramientos.

La industria del tabaco en el Canadá

El 1.º de enero de 1927 había en el Canadá 122 fábricas de tabaco. 84 se dedicaban a la manufactura de cigarros y cigarrillos y 38 a la de tabaco de fumar en pipa y de mascar. Del total hay establecidas 73 en Quebec y 35 en Ontario. En la industria se emplearon 8,445 personas que ganaron \$ 7,622,790 en todo el pasado año.

Portugal

Las revoluciones de Portugal son fomentadas por el capitalismo inglés en idéntica forma que el capitalismo estadounidense fomenta las iberoamericanas.

Se ha descubierto un remedio eficaz para la lepra

El bacilo de la lepra fué descubierto por el científico noruego Hansen hace 57 años. Los niños son más susceptibles que los adultos al contagio de esta terrible enfermedad, de la cual hay algunos millones de pacientes diseminados por el mundo, especialmente en la India. Se anuncia que la sociedad de beneficencia social de Noruega, investigadora de los medios de combatirla, ha encontrado en el aceite del «hydnocarpus» un antídoto eficaz. Los médicos predicen que esta nueva droga es de tal manera única para el caso, que curará en un ciento por ciento a los leprosos en los comienzos de la enfermedad y en un treinta por ciento a todos los otros. El árbol «hydnocarpus» está sembrándose por millares y millares en Europa y otros continentes.

Suelo! Suelo!

Cilindrada en máquina.
Precios especiales en la de Zapatería por mayor
Escribir a Manuel Araya.
TENERIA SAN FELIPE
Hereda Apartado N° 20

guro que cualquier otro nuevo gabinete de esta clase que se formase en el futuro tendría todavía más de ese número que pertenecerían a la nobleza británica.

Radiogramas

Despedida al Secretario Kellogg

París, 29.—Altas personalidades del Gobierno y particulares despidieron hoy al Secretario Kellogg. La prensa habla encomiásticamente acerca de su actuación pacifista.

Pto XI satisfecho de su convalecencia

Roma, 29.—El Sumo Pontífice ha declarado que se siente satisfecho de los resultados de los tratamientos que le han devuelto la salud, habiendo desaparecido todo temor de complicaciones.

La invasión del dengue en Jerusalén

Jerusalén, 29.—Es ya considerable el número de personas atacadas seriamente de gripe que ha obligado a permanecer cerrados la mayor parte de los expendios comerciales. Las autoridades han tomado medidas enérgicas para combatir la epidemia que ha alarmado a todos los habitantes.

El chasco de Levine

Londres, 29.—Las autoridades han declarado que la poca previsión del aviador Levine ha originado la segunda dificultad del intento de su vuelo trasatlántico, pero que Levine buscará otro lugar para arrancar en su vuelo.

Los consejos de Ministros en las provincias de España

Madrid, 29.—Primo de Rivera manifestó a la prensa que está satisfecho de los resultados de la celebración de los consejos de Ministros en provincias y que pronto dará opinión sobre los alcances y eficacia del método adoptado.

Manifestación de los estudiantes argentinos contra el Pacto Kellogg

Buenos Aires, 20.—Más de 200 estudiantes argentinos organizaron manifestación contra el Pacto Kellogg alegando que mientras los Estados Unidos no abandonen su política en la forma adoptada en la América Latina, no hay motivo para adherirse contra él.

Un robo en un colegio

Chicago, 29.—Se calcula que más de quince bandidos penetraron anoche en los cuartos de un colegio, donde narcotizaron a todos los empleados nocturnos con el fin de robarse tres de los mejores microscopios que recientemente habían sido traídos de Alemania.

El compañerismo entre los obreros de Africa del Sur

Capetown, 29.—Cuarenta nativos armaron gran escándalo cuando fueron retirados 150 obreros en las minas de diamantes resultando seriamente heridos 22 y en estado sumamente grave 5 de ellos.

Mañana llega a Baden el Canciller Muller

Baden, 29.—El canciller Muller llegará probablemente mañana a sostener una larga conferencia con Stresemann y consignará los tópicos de los principales asuntos que deba abordar ante la asamblea de la Liga de las Naciones.

Nuevos tipos de aeroplanos

San Francisco, 29.—En la próxima semana tendrán verificativo las pruebas de 4 aeroplanos diseñados para vuelos transoceánicos de un nuevo tipo. El piloto francés Kopper ensayará 2 de ellos.

México necesita un gobierno que no asesine

Lo que dice el Profesor Vasconcelos

El Licenciado José Vasconcelos, que fuera Secretario de Educación Pública de México, acaba de declarar en Los Angeles, California, a donde ha llegado, que si después de la muerte de Obregón, México se entrega en manos de caudillos menores, la suerte de nuestra Patria será la de Nicaragua.

Dijo también que el primer paso para la restauración de México es un gobierno que no asesine: que la muerte de Obregón quiere decir el entierro de todos los Santianismos, Porfirismos y demás caudillismos; que una bala acaba con el mejor de los hombres; pero toda la artillería de la tierra no termina con los principios políticos que deben ser la norma de los pueblos civilizados.

Si volviera a ser Secretario de Educación Pública, lo primero que haría Vasconcelos sería arrojar a los protestantes de allí y luego reducir el ejército a su mínima expresión, para aplicar la diferencia a construir escuelas.

En cuanto a los candidatos a la Presidencia, el mejor lo considera al Licenciado Gilberto Valenzuela, actual Ministro de México en Inglaterra.

¡Valientes Masones!

Especial para "Correo Nacional"

¡Válame Dios! ¡Que bravos se han puesto los masones mexicanos al saber que el Presidente de Venezuela había encarcelado a unos estudiantes! De tirano, dictador, déspota, arbitrario, etc., no lo bajan, y hasta se tiraron una plancha, enviándole una idem de protesta al general D. Juan Vicente Gómez por semejantes atropellos.

Pero a cualquiera se le ocurre preguntar: ¿No comete el hermano Calles a diario multitud de atropellos? ¿No se destierra y fusila a diario en México? ¿Cómo, pues, los masones mexicanos se preocupan por la casa ajena, antes que de la propia?

Si los masones fuesen honrados, habrían protestado multitud de veces enérgicamente contra los atentados de Calles contra la libertad de conciencia, contra la libertad de prensa, contra los destierros, enteramente anticonstitucionales, contra el asesinato de los generales Gómez y Serrano por el único delito de haber sido proclamados candidatos presidenciales y oponerse a la candidatura de imposición del hermano Obregón.

Y sin embargo, ante semejantes crímenes los masones mexicanos callan como unos mudos.

Es que así son los masones; serviles aduladores de los vivos que están en el poder, y formidables adversarios de los muertos y de los ausentes.

La masonería mexicana nunca protestó contra la «odiosa dictadura» del general Díaz, como la llaman ahora los masones. Díaz era grado 33, como lo es ahora Calles. Y vaya que el hermano Carranza en los treinta años que fué lacayo del porfirismo, tuvo tiempo de sobra para protestar contra el tirano. Esperó que se hubiese desterrado el general Díaz para gritar contra la dictadura.

El hermano Carranza fue el ídolo de los revolucionarios mientras estuvo en el poder, pero a la hora de la desgracia lo abandonaron los suyos y lo asesinaron. Ahora los masones declaran en sus periódicos que era un viejo terco y que se «suicidó».

Lo curioso del caso es que no sólo se suicidó, sino que se robó a sí mismo antes de morir, porque el cadáver fué encontrado con los bolsillos de los pantalones de fuera y sin un centavo. Lo mismo estaban los bolsillos del saco y del chaleco. Parece que el muerto hasta el reloj se llevó al otro mundo.

Pero en cuanto caiga Calles pocos van a ser los dicterios con que honrarán su memoria los masones. Hace poco lo condecoraron y dentro de poco lo deni-

grarán, cuando ya nada esperan de él.

Y esa es la historia de la masonería en todas partes: baja y rastrera con los que mandan, a fin de hacer que cometan torpezas, barrabasadas y crímenes sin cuento, y elogiarlos por ellas mientras viven, a reserva de lavarse ellas las manos después de muertos, y denigrarlos.

Está en duda si el general D. Victoriano Huerta fué o no mason. Lo probable es que no, y de allí la guerra a muerte que le hicieron los Estados Unidos. Lo que sí me consta, porque leí el documento en un periódico carrancista, es que fué expulsado de la masonería en cuanto cayó del poder.

Como la mala yerba abunda en todas partes, ha de haber masones a porrillo en Venezuela, los cuales están lamiendo la mano del general Gómez, a reserva de conspirar contra él, en cuanto vean que un nuevo amo pueda proporcionarles mayores ganancias, y de insultarlo cuando caiga o muera.

Y si no, ya lo veredes.

Los masones tienen grados, lo que no tienen es vergüenza.

San Antonio Texas, junio de 1928.

J. A. REYES

Santoral

Jueves 30—Santa Rosa de Lima, virgen. Patrona de América y santa Tecla.

SANTA ROSA DE LIMA, VIRGEN

El día 20 de abril de 1586 nació en Lima, en el Perú, de padres humildes y honrados. Desde niña amó a Dios de todo corazón y le consagró su rara hermosura con voto de virginidad. Esta bellísima Rosa vivió entre las espinas del padecer, porque el deseo que tenía de imitar a Cristo crucificado hizo llevar una vida muy penitente; y, para hacerlo con perfección, a los veinte años recibió el hábito de tercera de la Orden de Santo Domingo. Se disciplinaba con cadenas de hierro todas las noches, hasta derramar mucha sangre. Pasaba quince días, y a veces un mes, sin comer ni beber, sustentándose con solo el pan del Sacramento y las palabras que proceden de la boca de Dios. Fué muy amiga de la oración y de la soledad, y tuvo espíritu de profecía. Muchas veces se le apareció Cristo en forma de niño, y fué muy favorecida de su Santísima Madre, quien quiso que se llamase Rosa de Santa María. Descansó en paz el día 24 de agosto, año de 1618, a los treinta y dos de su edad, siendo canonizada por Clemente X el día 12 de abril de 1671.

¿La moralidad destruye la libertad?

Dicen algunos que la moralidad enseñada por el Cristianismo limita la libertad de la voluntad humana. Es necesario tener ofuscado el entendimiento para decir semejante cosa.

¿Qué es lo que prohíbe la moralidad cristiana? En primer lugar, todas las cosas que son injustas. Es evidente que ningún hombre de sano juicio pretenderá que se le deje en libertad para cometer injusticias. En segundo lugar, todas las cosas que son dañinas y perjudiciales para él mismo y para sus prójimos. ¿Puede un hombre, que no ha perdido el juicio, abogar por que se le deje en libertad de dañarse a sí mismo y de dañar a los demás? Ciertamente ningún hombre, que se halle en el uso de su razón, querrá que se le deje en libertad para suicidarse y para matar a otros. Por último, prohíbe la ejecución o perpetración de actos que son mortales delante de Dios, y mortales en sus consecuencias. En nombre de la razón pregunto: ¿se impone algún límite a la libertad del hombre quitándole la facultad de tomarse un veneno, o imponiéndole la obligación de alimentarse con viandas y comidas? Y sin embargo las leyes de la Iglesia no imponen otra limitación a ningún hombre.

Pero el espíritu de insubordinación del entendimiento, y una

voluntad igualmente insubordinada, encuentran limitaciones donde no las hay. Por otra parte, ayudados por el cisma y la incredulidad, difunden estas perniciosas doctrinas clamando contra la autoridad divina como si la moralidad fuera un yugo y una servidumbre.

Cardenal Manning

El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos digestivos, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatismo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es sin rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importación consigue Ud. el PURIFICADOR INDIO del Dr. Winton.

Inspector general de policía español en Tánger

El nuevo inspector general de policía de Tánger, Marruecos, es un español que ejercerá el control de los métodos que hayan de seguirse para el mantenimiento de la neutralidad en la zona urbana. El cuerpo de gendarmes lo comanda un español de primer jefe y un francés de segundo jefe.

El tratado francoespañol de Marruecos, firmado el 3 de marzo, ha acrecido las simpatías existentes entre las signatarias, no obstante que España consiguió positivas ventajas. Su intervención en el régimen internacional de Tánger y su zona circundante, es activa al presente y evitará las frecuentes conspiraciones que allí se hacían contra las autoridades de la zona española de Marruecos suministrándoles armas y municiones a las tribus rebeldes.

Decadencia cinematográfica estadounidense

La propaganda adversa que se realiza en Europa contra Hollywood, que ha culminado en las leyes de cuota para las exhibiciones de películas estadounidenses, ha causado y causará trastornos de consideración financiera a dicha industria, pues que también en Sur América se disponen a seguir los pasos europeos para acortar esas mismas importaciones. En 1927 las exportaciones de películas estadounidenses para Europa fueron comovinte millones de pies menores que en 1926 y este año la cifra se elevará a proporción muy respetable. Indudablemente que se ha iniciado la decadencia de la industria cinematográfica estadounidense.

Gran Fábrica de Café Molido y elaboración especial de Pastas de Fideos de superior calidad

DEPARTAMENTO DE FERRETERIA

HIERRO para techo 28 G 8 pies; varilla redonda y de varios gruesos; llantas, ejes y boquias para carreta; tornillos con tuerca en varios tamaños y clases; hierro para forro de casas, roca, ladrillo, traslape, tabilla y piedra. ACERO en barras, carbón Kock, hierro liso negro y galvanizado. VIDRIOS, cerraduras y llaves Yale; gran variedad de artículos de ferretería encontrará Ud. visitando

LA COPA BLANCA

(RIVERA & Co.)

Casa establecida en 1893 = Teléfono No. 11. Apartado No. 21

— IMPORTANTE —

Acaban de llegar

Catres Americanos
grandes y pequeños, pase a verlos

CEMENTO ALSEN en barriles; papel tapiz en bonitos colores de fantasia; pinturas blancas y de colores; surtido completo de Alabastine; alambre de cercas; arados de varios modelos.

Materia para locas
Tubos, codos, sifones, leas, "Y" etc., todo de fabricación belga

INODOROS AMERICANOS

TANQUE ALTO Y TANQUE BAJO

La casa que es garantía para el comprador

Almacenes al por mayor

COCINAS PARA LEÑA
Tres tamaños, a precios de ocasión

Ferrocarril de Costa Rica

Con motivo de los festejos religiosos que se celebrarán el día sábado 1° de Setiembre próximo en la ciudad de Cartago, esta Empresa correrá un tren extra entre San José y Cartago y viceversa, que saldrá de esta ciudad en la fecha indicada a las 6 a. m., regresando de Cartago a las 2 p. m. (14 hs).

M. M. MARSH

Administrador

F. SHEEHY

Superintendente

San José, 28 de Agosto de 1928.

Artículos Fotográficos

K O D A K

Películas - Placas - Cámaras

Papeles y demás accesorios

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Existencia fresca, constantemente renovada

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & C^o)

San José - Costa Rica

Suscríbase a este diario

De Escasú

Para el próximo domingo se prepara un gran turno aquí, con el objeto de invertir su producto en la celebración de la gran fiesta patronal de San Miguel el día 29 de Setiembre próximo. Hay grandes preparativos, a cuyo fin el muy entusiasta Cura de este lugar Presbo. don Manuel Zavaleta está formulando un programa.

Se espera que el turno y la fiesta dichos, nada tendrán que desear, por cuanto el Sr. Cura es apreciado por el pueblo en general, tanto por su afán de progreso, como por su consagración sana y juiciosa en bien de la santa religión que tan dignamente representa como Ministro de Dios.

Corresponsal Viajero

Canal de Nicaragua

El renombrado ingeniero francés Bunau Varilla cree que es imposible la construcción del canal de Nicaragua por los volcanes que arrojan periódicamente bastante cantidad de lava para obstruir su sistema de represas, que sería inmantenible. Aconseja a los Estados Unidos que invierta \$500,000,000 y convierta al Canal de Panamá en un estrecho al nivel del mar.

TIP. SAN JOSE

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

"FUMO"

En Costa Rica ha dado resultados igualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

SOLERA Y MOLINA

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la **BOTICA VARGAS**

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

los habitantes de Santa Fe, el 1° de diciembre de 1814.)

«El cielo me ha destinado para ser el Libertador de los pueblos oprimidos, y así jamás seré el conquistador de una sola aldea. Los héroes de Venezuela que han triunfado en centenares de combates, siempre por la libertad, no habrían atravesado los desiertos, los páramos y los montes, por venir a imponer cadenas a sus compatriotas los hijos de América.»

(Fragmento de su proclama al pueblo neogranadino lanzada en diciembre de 1814 con motivo de algunas graves inculpaciones que contra su actuación militar se hacían).

«Os protesto, amigos, que los testimonios fraternales de ternura y estimación que me habeis dado, son más lisonjeros para mi alma, que los triunfos en que la fortuna me ha hecho preponderar contra los tiranos. Mi gratitud, pues, será eterna, y la memoria de Santa Fe será el más dulce recuerdo, que en medio de los más crudos infortunios aliviará los rigores de la guerra.»

Militares, magistrados, legisladores, jueces, sacerdotes, esposas del Señor y ciudadanos de todos sexos, edades y condiciones; dignos aceptar mi despedida con la cordialidad que os la hace vuestro conciudadano.»

(De la proclama de despedida que lanza el Libertador a los habitantes de Santa Fe el 23 de Enero de 1815 al marcharse para Cartagena).

Cabe aquí recordar que, entre las mil manifestaciones de amor, gratitud y de veneración de que fue objeto el Libertador por parte del pueblo y de las autoridades supremas de Nueva Granada, está entre otras, el unánime acuerdo que expidió el Congreso de Cundinamarca por el cual se le confería el título de ILUSTRE Y RELIGIOSO PACIFICADOR, como un acto espontáneo y libre de reconocimiento por sus grandes y abnegados sacrificios en bien de la patria y de la Religión.

XIV

La muerte de Piar

Un suceso por demás grave y trascendente fue motivo para que Bolívar, vivamente conmovido lanzara una de sus más bellas y sentidas proclamas; de la que queremos hacer mención especial por las difíciles circunstancias que mediaron al afrontar con admirable entereza un momento de anarquía que puso a la patria al borde de la ruina y del caos. Es el caso del fusilamiento del General Manuel Piar, uno de los elementos más diligentes y talentosos con que contaba la causa de la República, uno de los más

esforzados jefes militares a quien se ofreció el más hermoso, el más brillante porvenir en la historia; pues sus prestigios y sus glorias ganadas como bravo y valiente en las duras jornadas de la libertad, le dieron derecho a ser una de las primeras figuras de la guerra, que tantos sacrificios y privaciones costaba a la patria; pero una hora de desgracia vino a ensombrecer para siempre la pristina aureola que lo distinguió entre los Héroes de la Epopeya: la ambición, la envidia, el rencor, la violencia y el orgullo de sus frescos laureles ganados en los campos del Juncal y de San Félix, fueron la negra nube que cubrió su nombre de sombras ante la posteridad.

Si nos hemos detenido con este pequeño comentario, que huelga, para el objeto de la modesta labor que nos proponemos, es tan sólo porque la ejecución del General Piar, ha sido motivo para que la crítica histórica de algunos se haya cebado en dictorios contra la memoria pura y límpida de Bolívar, creyendo ver en este acto suyo, de estricta y muy severa justicia militar y disciplinaria, un acto ruin de venganza, de mezquindad, de miseria moral y de apocamiento de espíritu; pero no, Bolívar no supo jamás de estas pequeñas pasiones en que naufragan las más de las veces, espíritus que se creyeron fuertes y libres de estos lodos bajos del camino; como aconteció con el doloroso caso del muy heroico General Piar, que malamente alentado por sus triunfos,

so creyó legítimamente merecedor de todos los honores; y revelándose a la suprema autoridad de Bolívar, por quien sentía odio y envidia, provoca un movimiento sedicioso, que habría sido de espantosas consecuencias para la causa de la libertad. Pero mejor que nuestras palabras, escuchemos las doctas frases del señor Monsalve; ellas dirán más claramente la suprema justicia que asistió a Bolívar para someter al juicio de un tribunal de guerra la conducta atribiliaria y loca del infortunado General Piar: «El héroe legendario del Juncal y de San Félix, que tan terriblemente castigaba con sus victorias y represalias las matanzas que en sus triunfos hacían los realistas; Manuel Piar, el incansable y valentísimo batallador que tantos laureles cosechara en beneficio de la independencia, se había convertido por otra parte en un verdadero peligro, en una temible amenaza contra esa misma independencia: él había sido instigador y cómplice de Mariño en el infame escándalo de Guiría; él no veía con buenos ojos ni los triunfos, ni el mando, ni la superioridad moral e intelectual de Bolívar. Envanecido Piar con las memorables victorias del Juncal y San Félix, orgulloso con el prestigio que con esas victorias alcanzara sobre sus tropas y rodeado de eminentes jefes y oficiales, campeones de la libertad, ya se creía humillado por la subordinación a otro jefe. Quiso restablecer la guerra a muerte contrariando la derogatoria de

cretada por el Libertador, y no solo pasaba a cuchillo a los vencidos en el campo de batalla, sino que manchó las armas republicanas con el asesinato de los misioneros capuchinos del Caroni, con lo cual se pretendía infamar el buen nombre del mismo Bolívar.»

Todas estas razones movieron al Libertador para ordenar el aprisionamiento del rebelde General y entregarlo a la resolución de un tribunal de guerra, que desgraciadamente le condenó a la última pena; siendo ejecutada la fatal sentencia el día 16 de octubre de 1817, a las cinco de la tarde en medio de la pena y de la muda espectación de las tropas; que vieron en aquel terrible acto de disciplina militar, el más severo ejemplo de cómo castigaba la justicia inflexible de la República, a los que la corrompían y envilecían con sus acciones perversas y bajas.

Bolívar miró con profundo dolor aquella terrible sentencia dictada por el Supremo Consejo de guerra; pero no podía por razones políticas y morales y hasta disciplinarias, interponer su clemencia para salvar al gran delincuente, a quien abonaban en su favor los más generosos y abnegados servicios prestados a la patria; salvar a Piar en aquel terrible momento, en que zozobraba la República, habría sido confesar su impotencia, declararse incapaz de gobernarla, y falto de prestigio y de energía para librar con decoro y valor una de las más graves cuestiones inte-

Fiesta patronal en la parroquia de San Ramón

PROGRAMA

Jueves 30 de Agosto de 1928

A las 12 h.—Solemne recepción de las imágenes titulares de las Ermitas filiales, acompañada del Canto de las Ave Marías, alegres repiques de campanas, toques de la Filarmonía y disparo de bombetas.

12.15 h.—Los vecinos de los distritos de la Parroquia, recibirán el turno que los vecinos de la Ciudad ofrendan, a beneficio de los trabajos de construcción del templo parroquial.

Alegre desfile de disfraces, carrozas alegóricas, niños y niñas, obreras, empleadas del servicio doméstico, instituciones parroquiales, todas las clases sociales, carretas, animales y caballería.

1 p. m.—Paseo de invitación al turno; rifas y subasta de ganado en el local de los turnos.

5 p. m.—Rosario solemne y sermón.

6 p. m.—Servicio de Cenas exquisitas.

7 p. m.—Retreta de Gala y juego de pólvora.

8.30 p. m.—Gran Velada en el Salón Teatro.

Viernes 31 de Agosto de 1928

A las 5 a. m.—Alegre alborada y Misa rezada.

7 a. m.—Misa rezada.

7.45—Bendición del Agua de San Ramón.

8 a. m.—Se dará a besar, en el templo, la reliquia de San Ramón Nonato.

8.30 a. m.—Procesión con la imagen del Santo Patrono.

9 a. m.—Misa solemne y Sermón. Predicará los dos sermones el M. I. Sr. Canónigo Honorario, Presbo. don Rosendo de J. Valenciano.

10 a. m.—Principiarán nuevamente las Rifas en su local respectivo y se hará el subasto de ganado.

12 m.—Ceremonia de la presentación de los niños recién nacidos, en el templo.

Durante todo el día, quedarán expuestas la reliquia de San Ramón Nonato y su imagen, a la veneración pública.

6 p. m.—Rosario solemne y bendición con Su Divina Majestad.

8.15 p. m.—Función de Cine en el Salón Teatro de la Parroquia.

Durante los tres días siguientes: sábado, domingo y lunes, se practicará el ejercicio de las 40 horas en honor del Santísimo Sacramento del Altar.

El Comité

San Ramón, 26 de Agosto de 1928.

R. A. MIRANDA

Trajes en abonos de \$ 3,50 por semana y uno de obsequio.

Ultimos estilos
PRECIOS MODICOS
CASIMIRES INGLESES
Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

RADIOGRAMA

El tiempo en el Atlántico

Londres, 29.—El Almirantazgo ha dado a la publicidad los pronósticos del tiempo en el Atlántico durante el día de hoy y mañana. A la vez ha instruido a la marina mercante para que preste su auxilio en caso necesario al vuelo del aviador Costes y compañeros. Las condiciones estarán mezcladas de mal y buen tiempo.

¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la **PREPARACION de WAMPOLE** se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

Sombreros paja, forma tá-tara, bonitos estilos. Ultimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreritos de paja para niñas.

Heredía.

TIENDA DE BENAVIDES

Boletín semanal de la Liga Religiosa Mexicana

Continúa

Julio 29.—Aparece en los periódicos la noticia de que el P. Calles, según sus propias declaraciones (que la prensa no considera como sinceras) no continuará en el poder, a la expiración de su período presidencial. Entre los candidatos que podrían surgir para la Presidencia interina, suena con insistencia el nombre del Lic. Aarón Sáenz, actual Gobernador de Nuevo León, presidente del Partido Obregonista, amigo íntimo del General Obregón, a cuyo lado se sentó en el banquete donde aquel halló la muerte; consuegro, a la vez, del P. Calles, con quien, caliente aún el cadáver de Obregón, celebraba pactos reconociéndolo como jefe abanderado de la revolución y del obregonismo; falto, por supuesto, de prestigio nacional; pero, en cambio, protestante rabioso, muy al sabor de política internacional tan conocida que no hay para qué nombrarla.

Julio 30.—No cesa de señalarse a los elementos laboristas, dependientes del ex-Ministro Luis N. Morones—como instigadores del asesinato del General Obregón; la campaña política llevada a cabo contra ellos sigue sosteniéndose y desarrollándose con calor, principalmente por los agraristas que capitanean Antonio Díaz Soto y Gama y Aurelio Manrique, tan revolucionarios como el mismo Morones, pero de quien aquellos se expresan diciendo: «La conciencia nacional está indignada contra Luis N. Morones, por la serie de atropellos que ha venido consumando contra todo el mundo: ha explotado al capital traicionando a los obreros por el oro de los patrones; ha explotado a los obreros, defraudándolos y engañándolos; ha abusado del poder público; ha tenido amordazada a la prensa; ha desbaratado a las organizaciones ferrocarrileras; ha hostilizado a los obreros y combatido

con saña a cuantos no se han inclinado ante su poderío.» En manifiestos fijados con profusión en los muros de la ciudad de México, se continúa pidiendo con apremio al Presidente Calles, la total eliminación de los elementos laboristas que ocupan puestos en la administración pública, y se repite abiertamente la acusación lanzada a raíz del homicidio de Obregón, en el sentido de que Luis N. Morones, que fué obligado a salir del gabinete de Calles, fué el autor intelectual de la muerte del llamado Presidente electo.

Continuará

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

CAFE

(Frente al Seminario)

Ofrece a su numerosa clientela un variado surtido de confitería, refresquería, café, té o chocolate.

Lo atiende esmeradamente su dueño, habiendo salón para señoras.

EL AGUILA DE ORO ACABAMOS DE RECIBIR

Cacao en polvo (especial para enfermos)
Mantequilla Heyman
Postum (café homeopático)
Harina Lacteada Nestle
Leche condensada Nestle
Ovomaltine
Jemalt

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredía.

TIENDA BENAVIDES

"CUAJANI JORDAN" ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO

Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica, Grippe, Catarro bronquial y Tosferina
CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI (CERASUS OCCIDENTALIS L.) (PRUNUS OCCIDENTALES S. W.)
PREPARADO POR EL DR. RODRIGO JORDAN
FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
De venta en la Botica Vargas



PARA UN DIAGNOSTICO SEGURO

su médico necesita

el análisis de la ORINA, HECES, ESPUTO, JUGO GASTRICO, etc., etc.

Obtenga resultados exactos por medio del

LABORATORIO CLINICO DE ANALISIS MEDICOS

DEL

LIC. MANUEL J. GRILLO HIJO, PH. G.

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Prevenir e la verdadera ciencia

Vea con atención algunos números:

María Simona Bonilla cotizaba con \$ 0,50; pagó en total \$ 174,50. Sus deudos recibieron \$ 739,10.
Elena Araya de Brenes cotizaba con \$ 1,00; pagó en total \$ 18,00. Sus deudos recibieron \$ 950,25.
Presbo. Joaquín González cotizaba con \$ 3,00; pagó en total \$ 245,50. Sus deudos recibieron \$ 1757,75.
Rafael Herrera Vargas cotizaba con \$ 1,00; pagó en total \$ 148,00. Sus deudos recibieron \$ 1312,40.

La evidencia de los números lo convencerá a Ud. de lo útil, práctico y benévolo de esta institución. No pierda Ud. más tiempo: haga su ingreso hoy mismo. Proteja a su familia!

Pida referencias y prospectos en la Tesorería. Oficina Alberto Aragón. Frente Edificio Correos y Telégrafos.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA